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贯彻落实省党代会精神

记 者 孙吉晶
通讯员 鲍明浩

近日，省第十五次党代会顺
利闭幕，宁波“三农”发展如何
在“两个先行”的新征程中找准
坐标定位，为加快建设现代化滨
海大都市贡献“三农”力量？日
前，记者专访了市农业农村局党
组书记、局长李斌。

记者：请您谈谈参加省第十
五次党代会的感受。

李斌：这次省党代会是在我
省迈入高水平全面建设社会主义
现代化、高质量发展建设共同富
裕示范区新征程的关键节点召开
的一次十分重要的大会，标注了
浙江新的历史方位和奋斗坐标，
开启了“两个先行”伟大征程。

省委书记袁家军所作的报告，清
晰 描 绘 了 浙 江 未 来 五 年 发 展 蓝
图，为我们推进各项事业指明了
方向，特别是报告对推进更高水
平城乡一体化作了具体部署，为
我们进一步做好“三农”工作，
走深走实城乡融合发展的乡村振
兴之路提供了重要遵循。

记者：农业农村部门如何把
贯彻省党代会精神转化为推动乡
村振兴的具体行动？

李斌：贯彻落实省党代会精
神 ， 要 找 准 “ 两 个 先 行 ” 中 的

“三农”坐标定位，明确新形势下
“三农”工作的新目标、新路径、
新举措。具体有五个方面：

一是守住稳粮保供底线，夯实
农业“压舱石”。抓好粮食和重要农
产品生产是农业农村部门的主责

主业。我们将坚决扛起保障粮食安
全的政治责任，努力守护好粮食生
产功能区、高标准农田等产粮主平
台，培育好种粮大户、粮食专业合
作社等种粮主力军，全面提升我市
粮食综合生产能力。

二是把握数字变革主线，提
升乡村产业竞争力。牢牢把握数
字化改革契机，加快推进数字乡
村 “ 大 脑 + 应 用 ” 集 成 系 统 建
设，打造现代种业强市和数字农
业高地，推动乡村产业迭代升级。

三是紧扣绿色发展标线，打
造美丽乡村大花园。坚持绿色导
向，大力发展生态高效农业，持
续深化“肥药两制”改革和农村

“三大革命”，突出抓好“一环十
线”美丽乡村风景线和未来乡村
建设，充分展示宁波乡村的乡土

风情和乡愁乡韵。
四是画好融合发展轴线，构

建城乡一体新格局。积极配合发
改、资规等部门，进一步完善城
乡融合发展机制，加快实现城乡
基础设施一体化、公共服务均等
化、居民收入均衡化、产业发展
融合化。

五是瞄准共同富裕高线，打
好强村富民组合拳。加快推进以
集体经济为核心的强村富民乡村
集成改革，大力开展村级集体经
济“消薄”攻坚行动，进一步健
全低收入农户精准帮扶机制，实
现共富路上“一个都不能少”。

记者：请您展望下今后五年
宁波“三农”的宏伟蓝图。

李斌：今 后 五 年 ， 是 宁 波
“三农”接续奋斗、跨越提升的五
年。我们将进一步拉高标杆，奋
勇争先，加快推动农业农村功能
重整、空间重构、系统重塑，高
质量推进乡村全面振兴，奋力争
当农业农村现代化领跑者，为加
快 建 设 现 代 化 滨 海 大 都 市 贡 献

“三农”力量，以优异成绩迎接党
的二十大胜利召开。

踔厉奋发新征程
谱写宁波“三农”新篇章
——专访市农业农村局党组书记、局长李斌

记者 孙肖 通讯员 胡侠参

近日，省第十五次党代会胜
利闭幕。作为长三角南翼海上门
户的宁波经济技术开发区，如何
贯彻落实省党代会精神，有哪些
新理念新举措？记者专访了市政
府党组成员，宁波经济技术开发
区管委会主任、党工委副书记奚
明。

记者：请您谈谈对省第十五
次党代会的总体感受。

奚明：这次省党代会报告指
出“要发挥好自由贸易试验区作
用”“推进开发区等高能级产业平
台提档升级”，让我们深受鼓舞。
我们要以“两个先行”为引领，
在加快建设现代化滨海大都市的
大场景中示范担当、实干争先，
全力打造国内一流、国际知名的

高能级战略平台。
记者：请 您 结 合 开 发 区 实

际，谈谈贯彻省第十五次党代会
精神的新理念、新举措。

奚明：我们将充分发挥开发
区战略大平台的支撑作用，利用

“港口+自贸区+保税区”叠加优
势 ， 努 力 在 现 代 产 业 、 对 外 开
放、重大项目、改革创新四大领
域实现新突破。

一是加快现代产业突破。加
大产业转型升级力度，构建现代
化 产 业 体 系 。 做 强 临 港 产 业 集
群 ， 深 入 实 施 强 链 延 链 补 链 工
程，建设具有全球竞争力的临港
先 进 制 造 基 地 。 做 优 现 代 服 务
业，大力发展港航服务业和生产
性服务业。做精数字经济，加快
推动制造业数字赋能，积极培育

“产业大脑”+“未来工厂”新模

式。
二是加快对外开放突破。立

足港口资源、开放优势，把推动
自贸区制度创新与打造经济增长
极紧密结合，以优化制度供给激
发创新活力，为全国提供更多可
复制可推广的宁波自贸区经验。抢
抓 RCEP 全面实施机遇，深入推进
跨境贸易投资高水平开放试点，大
力发展油气贸易、离岸贸易、跨境
电 商 等 新 型 国 际 贸 易 ，力 争 到
2025 年外贸进出口总额翻番，打
造“双循环”重要节点枢纽。

三是加快重大项目突破。坚
持“项目为王”，用拼劲抓招商引
资，全年力争引进 3 个百亿元项
目、6 个 50 亿元项目、9 个 20 亿
元项目、5 个 1 亿美元以上外资项
目和 20 个总部项目。用韧劲抓项
目 提 速 ， 落 实 重 大 项 目 服 务 机

制 ， 力 争 全 年 完 成 投 资 475 亿
元、增速 20%以上。

四是加快改革创新突破。坚
持创新驱动，加快人才、技术、
资本等科技创新要素集聚，积极
融入甬江科创区建设。以数字化
改革为牵引，加快形成一批具有
宁波辨识度的多跨应用场景。建
设法治化、国际化、市场化一流
营 商 环 境 ， 切 实 做 到 “ 普 惠 众
泽”真实可感。

记者：您对开发区未来五年
发展的宏观擘画是怎样的？

奚明：我们将全面贯彻省委
部署、市委要求，切实扛起新发
展阶段历史使命，唯实惟先、奋
发奋进，力争到 2025 年全国开发
区排名从第 25 位进入前 10 位，全
力打造“宁波经济的新引擎、全
国自贸区的新标杆”。

全力打造国内一流国际知名的
高能级战略平台
——专访市政府党组成员，宁波经济技术开发区管委会主任、党工委副书记奚明

记 者 张正伟 单玉紫枫
通讯员 费建明

2 亿美元，5 年完成！
匈牙利时间 7 月 13 日上午 11

点 （北京时间 17 点），在匈牙利
出口促进局与宁波市商务局、宁
波海关的共同见证下，包机成员
联 邦 昌 运 执 行 董 事 孙 崇 龙 正 式
宣布：与匈牙利最大的牛肉加工
厂——351 牛肉工厂签署了独家
代理权，计划未来 5 年进口 2 亿美
元牛肉。

尽管对进口大单已经有心理
准备，但这个数字还是让所有人
感到意外。在宁波会场，大家窃
窃私语：“之前‘剧透’的不是年
单 5000 万美元么？”“5 年计划，
这是要深耕中东欧啊。”

在匈牙利布达佩斯现场，抛
出重磅利好的孙崇龙却显得很淡
定。他说宁波与中东欧的合作根
基深厚，然而联邦昌运作为宁波
进口大户，主营的牛肉进口业务
并未在这里获得太大施展空间。
此次包机之行就是为联邦昌运进
军 这 一 新 市 场 点 燃 了 “ 引 线 ”。

“之前我们在‘嗨购中东欧’活动
中试推了中东欧牛肉礼盒，市场
反应非常棒，这进一步增强了我
们深耕中东欧市场的信心，加上
这几天实地考察匈牙利的牛肉工
厂，我看到了匈牙利国宝灰牛的
生产环境，中东欧农产品大有可
为。”

“相知相得，常来常往。”走
进匈牙利的首场活动，匈牙利出
口促进局国际贸易发展部主任戈
尔根尼显然乐见其成，他对宁波

商务代表团表示欢迎，并赞许了
宁波此次包机创举。他表示，匈
牙利出口促进局会一直支持中国
—中东欧国家博览会，持续推动
匈牙利与中国的经贸合作，为中
国消费者推介高品质商品。

在 云 端 ， 同 步 见 证 的 还 有
匈 牙 利 、 塞 尔 维 亚 、 波 兰 及 拉
脱 维 亚 的 出 口 企 业 代 表 ， 以 及
波 兰 投 资 贸 易 局 、 拉 脱 维 亚 投

资 发 展 署 、 塞 尔 维 亚 国 家 商 会
和 其 他 国 家 贸 易 促 进 机 构 的 人
士。

疫情阴霾下，宁波与中东欧
国家的外贸往来却交出了亮眼成
绩单。2021 年，宁波与匈牙利实
现进出口 26.78 亿元，同比增长
39.5%。其中，宁波自匈牙利进口
2.27 亿元，同比增长 27.7%。今年
1 月至 5 月，宁波自匈牙利进口

1.3 亿元，同比增长 58.8%。
市商务局负责人表示，宁波

作为中东欧博览会的主办地，一
直是促进中国与中东欧国家合作
的先行者，也必将是中东欧农产
品进入中国市场的首选地。以此
次签约为契机，欢迎匈牙利、波
兰、拉脱维亚、塞尔维亚等国家
的嘉宾和企业家，踊跃到宁波来
开拓中国市场。

5年进口2亿美元牛肉
宁波企业在匈牙利签下大单

签约现场。 （朱峰磊 摄）

记者 黄程 通讯员 葛豪

守护“神话之鸟”，凝聚着许
多人的努力，驻岛监测志愿者是其
中重要的一部分。虽然被称为“最
诗意的工作”，但是在孤岛坚守两
个月，并不是一件轻松的事。

2017 年，韭山列岛保护区开
始面向社会公开招募监测志愿者。
每年分两批各两名志愿者上岛，每
批驻岛两个月。截至今年，已经有
20 多名志愿者参与其中。

“95 后”山东姑娘王蓬松，是
今年第一批驻铁墩岛守护“神话之
鸟”的两名志愿者之一。目前，她
已经圆满结束两个多月的工作。

“在岛上的日子，一般早上 7
点起床、洗漱、做饭，然后开启一
天的监测观鸟工作。我们通常会利
用望远镜、长焦相机和监控摄像
机，观察和记录海鸟的繁殖行为，
统计繁殖海鸟的种类和数量。”王
蓬松说，这样的观测，每天至少要
6 个小时。

“这是一段难忘的经历，这里
有我难舍的牵挂。”离岛时，王蓬
松在社交媒体上这样写道。

“离岛一个多星期，我经常会
想起燕鸥宝宝，不知道它们长多大
了？是不是会飞了？”近日，在与
记者电话交谈中，她对燕鸥牵挂满
满。

说起离岛，还有一段插曲。志
愿者原定于 6 月 20 日左右离岛，但
是因天气原因迟迟无法成行。船停
了，物资也送不上来，岛上一度陷
入“粮食和生活用水危机”。

保护区为志愿者提供的食物和

生活用水向来充足，每周配送。到
了 6 月中旬，突然风浪很大，岛上
的食物不多了，米桶也逐渐见底，
岛上的人开始紧张，陆地上的人也
担心着他们。幸好，补给船在极短
的风浪稍小的“窗口期”送了一次
物资，让岛上的人坚持到了 6 月
底。

在铁墩岛的踏实感和安全感，
不仅来自食物，也少不了巡护船的
功劳。当观测到渔船或者钓鱼的小
艇与铁墩岛靠得太近时，志愿者便
打电话给巡护船，收到消息的巡护
船会立刻对其进行驱赶。

在志愿工作结束回程的船上，
王蓬松遇到了在巡护船上工作的叔
叔。他说：“你们志愿者在岛上守
护燕鸥，我们巡护船在海上守护燕
鸥，也保护你们。”

从上岛到工作结束，两个多月
的时间，王蓬松因为手腕受伤“搭
顺风船”下岛一次，但是在她眼
里，两次登陆的感觉却是完全不一
样的。“手腕疼了一个多月，一拖
再拖，确实不愿意离开铁墩岛，担
心自己工作被耽搁，担心错过鸟宝
宝的每一步成长，日常的监测工作
变成了时时刻刻的牵挂。所以当医
生说骨头没问题，进一步检查需要
等几天做核磁共振，我赶快溜回岛
上。”王蓬松说。

通知离岛的时间比较突然，工
作交接也仓促。但是王蓬松觉得把
工作交给“继任者”很放心，“在
简单的沟通中，就能感觉到他们的
专业和靠谱，把牵挂交给他们，自
己很放心。回程船上，紧张了两个
多月的心，终于如释重负”。

“神话之鸟”监测志愿者：

难忘的经历，难舍的牵挂

驻岛监测的志愿者。 （受访者供图）

驻岛监测的志愿者。 （受访者供图）

本报讯（记者俞永均 通讯员
滕众）“在夏季用电高峰期，能不
能优先保障高科技行业的用电指
标”“我们是区里重点引进的半导
体显示材料制造企业，希望政府能
为企业进口生产急需的原物料提供
绿色通道”⋯⋯昨日上午，市服务
外资企业工作专班在海曙区召开服
务外资企业座谈会，听取外资企业
的一线心声。

上月初，宁波成立了服务外资
企业工作专班，及时了解并跟踪推
进解决在甬外资企业诉求。座谈会
上，寰采星科技 （宁波） 有限公

司、宁波环球广电科技有限公司、
宁波乐卡克服饰有限公司、德勤管
理咨询 （上海） 有限公司宁波分公
司、杉井商业管理 （宁波） 有限公
司等外资企业相关负责人，围绕限
电和用电成本上升、芯片短缺、国
际航班航线少、消费低迷等问题提
出了诉求和建议。

针对外资企业反映的问题，市
政府领导表示，相关部门要认真落
实省、市经济稳进提质攻坚行动要
求，积极帮助外资企业稳定供应
链，协调解决制约企业发展的用电
等资源要素瓶颈。

外资企业发展面临哪些困难？

市服务外资企业
工作专班“邀企会诊”

本报讯（记者俞永均） 昨天，
首届海丝之路·中国 （宁波） 海洋
经 济 博 览 会 （简 称 “ 宁 波 海 博
会”） 线上启动仪式举行。宁波海
博会将聚焦长三角海洋经济圈成
果，围绕智慧港口、航运物流、船
舶海工、智慧海洋、海洋新材料五
大主题板块，展出优秀产品、领先
技术、解决方案和应用成果。

宁波海博会由宁波市人民政府
携手全球最大的展会主办企业英
富 曼 会 展 集 团 （Informa Mar-
kets） 发起创办，英富曼会展与中
国船东协会共同主办，英富曼会
展与宁波雅卓联合承办。该展会
采用线上线下相结合的方式。线
上展示及平台商贸对接服务持续
到 11 月，线下实体展会将于 11 月
3 日至 5 日在宁波国际会展中心举
行。

记者了解到，7 月 12 日和 13
日，展会主办方在宁波同步举行了

“船用燃料 360 中国大会”“智慧港
口创新峰会”两大高端国际峰会。
宁波海博会“线上展厅”板块，则
汇聚了近百家优质展商，精准匹配
海洋产业链供给需求，展示了包括
船检、船务、货物运输、船舶配
件 、 船 舶 新 材 料 、 通 信 、 电 缆 、
LNG 船设备等在内的海事界最新
技术、产品及服务。

2020 年 12 月，宁波市人民政
府与英富曼会展集团中国公司签订
战略合作协议，双方将合作创办宁
波海洋经济博览会。

据悉，宁波海博会 期 间 ， 我
市将集中发布超 20 个大中型海洋
经济招投标和采购项目，助力加
快 发 展 海 洋 经 济 ， 实 现 “ 蓝 色 ”
梦想。

宁波海博会线上展昨起举行
将发布超20个涉海类项目


